

CAP sur la COP 2023

Journée Habitat, Bâti et Mobilités – 06 octobre 2023 - Chartres

En 2019, la Région Centre de Val de Loire a lancé la COP régionale qui vise à simplifier, accélérer et massifier les passages à l'acte pour atteindre [les objectifs Climat-Energie régionaux](#).

En 2023, la COP régionale organise 6 journées thématiques pour échanger sur les enjeux clés de la transition écologique dans la continuité des premières années de mobilisation des acteurs. La cinquième journée a eu lieu le 06 octobre 2023 au lycée Fulbert et a rassemblé 50 participant.es.

En matinée, les participant.es ont pris part à 5 ateliers et Fresques :

Atelier Futurs Proches, animé par Mathilde GUYARD

Notre collectif conçoit et anime des ateliers d'imagination et de co-écriture de récits d'anticipation désirables sur des thématiques d'adaptation et de résilience écologique ainsi que de transition sociale et démocratique.



Les retours des participants

« De l'enthousiasme, l'envie de proposer ce type d'outil au sein de ma structure. »
« Très boostant ! »

Fresque du facteur humain, animée par Raphael JEAN

La Fresque du facteur humain apporte un éclairage sur les facteurs humains (émotions, biais cognitifs, mémoire, appartenance sociale...) qui entrent en jeu dans l'évolution de nos comportements face aux transitions en cours.



Les retours des participants

« De nouvelles portes ouvertes. De nouveaux possibles. »
« L'interactivité en groupe est particulièrement enrichissante car elle permet de créer du lien. »

Atelier de l'Adaptation, animé par Thomas DOGUET

Le changement climatique est là. Ses impacts se généralisent et s'intensifient. En trois heures, les Ateliers de l'Adaptation au changement climatique donnent les clefs pour faire collectivement les meilleurs choix et éviter les maladaptations.



Les retours des participants

« Bel apport méthodologique. »
« Une méthodologie pertinente et des échanges riches. »



Fresque de l'alimentation, animée par Qian XIAO

Cet atelier ludique et collaboratif offre une vision globale sur les enjeux environnementaux, sanitaires et sociaux liés à votre alimentation. Il invite à s'engager individuellement et collectivement pour une alimentation plus durable grâce à des objectifs concrets.

Les retours des participants

« Des chiffres et informations essentiels. Belle animation. »

« Cela permet de voir les leviers sur lesquels agir pour réduire son empreinte carbone. »

Atelier Inventons Nos Vies Bas Carbone, animé par Rémi JOUET-PASTRE



Comment réduire notre empreinte carbone ? L'atelier Inventons nos vies bas carbone propose des réponses à partir d'un dispositif original, visuel, intuitif et low-tech. Un atelier pour connaître les ordres de grandeur essentiels et imaginer ensemble des actions nécessaires, possibles et désirables pour le climat.

Les retours des participants

« Beaucoup d'informations, des sites web à consulter, des réflexions à partager. »

« Une prise de conscience sur les chiffres. »

Dans l'après-midi, 8 témoins sont venus nous présenter leurs projets inspirants, retrouvez-ci-dessous leur descriptif :

Pauline SALCEDO, InPACT Centre

- InPACT Centre Val de Loire anime le réseau régional des Projets Alimentaires Territoriaux (PAT). Dans la perspective de développer une **agriculture durable et relocalisée**, l'association favorise **les liens entre acteurs du territoire** et visibilise **leurs initiatives alimentaires innovantes** via son site internet ainsi que dans le cadre des journées thématiques qu'elle organise.



Cléa BLANCHARD et Oriane MARCADET, Syndicat Mixte du Pays des Châteaux

- Le PAT du Pays des Châteaux s'engage dans une **transition alimentaire** pour tendre vers un modèle plus durable. Il entend répondre à plusieurs enjeux : maintenir **une diversité agricole** garante d'une richesse paysagère, mettre en valeur **le terroir du Val de Loire**, développer une **filière alimentaire locale pourvoyeuse d'emploi**, sensibiliser et rendre accessible **une alimentation saine et locale** auprès de tous les publics.



Didier ONRAITA-BRUNEAU, Réseau Vrac et Réemploi

- Le Réseau Vrac et Réemploi vise à développer la filière du vrac français, dans l'objectif **de réduire drastiquement l'émission de déchets et le gaspillage**. Le réseau travaille à la transmission des savoirs et savoir-faire, l'incitation notamment par la réglementation et l'émergence de solutions.



Sarah VANDERGUCHT, Graine CVL

- Le Défi alimentation propose un **accompagnement gratuit** qui vise à faire évoluer nos pratiques alimentaires pour tendre vers une **alimentation locale, équilibrée, de saison et moins carnée**. Des ateliers conviviaux sensibilisent aux pratiques anti-gaspillage, au cycle de l'alimentation ou encore aux effets néfastes des perturbateurs endocriniens.



Louise VAISMAN, WWF

- La Coalition Autonomie Protéique Régionale (CAPR) s'emploie à favoriser **l'autonomie protéique de la région** pour l'alimentation humaine et animale. Il s'agit d'encourager au **développement de la filière de protéines végétales et plus spécifiquement des cultures de légumineuses**. Ce travail représente un enjeu central en matière de sécurité alimentaire et de respect de l'environnement.



Marion BRETEAU, BERRY GRAINES

- Berry Graines soutient la production de **protéines végétales françaises, tracées du champ à l'assiette, équitables et durables**. C'est en collaboration avec les agriculteurs locaux que l'entreprise familiale propose des protéines végétales qui, en plus de leurs **apports nutritifs**, constituent des produits à **faible impact sur l'environnement** (pas d'irrigation, peu voire pas d'intrants).



Laure AMOURIQ, RCVL

- La feuille de route restauration élaborée en collaboration avec la région vise à **améliorer la qualité des repas** des lycéennes et lycéens. Elle porte une attention particulière à **la réduction du gaspillage alimentaire** et travaille sur le développement de **menus végétariens**, composés autant que possible de **produits locaux et bio**.



Les retours des participants



« Envie de participer à la prochaine journée organisée à Bourges »
« J'ai pu discuter avec des acteurs que je n'avais pas encore identifiés ! »
« Bonne organisation. Place importante aux échanges. Témoignages intéressants ! »
« C'était très intéressant, on voit la sphère politique locale prête à s'investir dans les champs de l'alimentation ! »

Milieus naturels et biodiversité - 15 novembre 2023 – Bourges



Pour en savoir plus,
rendez-vous sur
[le site de la COP !](#)